

Suscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestre
25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres
1. CRÉDITO PÚBLICO. 1
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID-BARCELONA-BILBAO-MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA



II ANIVERSARIO
DE LA SEÑORA

DOÑA MARIA DEL MONSERRATE CASTILLO MORENO

DE GARCIA

que falleció el día 6 de Marzo de 1915

R. I. P.

En sufragio de su alma, se celebrarán mañana miércoles 6 del actual, misas cada media hora, desde las ocho hasta las doce, en la parroquial de San Lorenzo.

Su esposo Don José García Ramos, sus hijos Don José y Don Monserrate y demás familia,

Al participar a sus amigos estos sufragios les invitan a dichos cultos y les ruegan una oración por el alma de la finada, por lo que les anticipan las más expresivas gracias.

Murcia 5 de Marzo de 1917.

EL LIBERAL EN MURCIA

EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN DE MURCIA Y DE LA REGIÓN.

EL LIBERAL ENVÍA A SUS ABOGADOS ANTES DE PRESENTAR SUS TIRADAS

LOS VOTOS Y LA NARANJA

Parace ser, por el resultado habido ayer en la proclamación de candidaturas para las elecciones de diputados provinciales, que los comités abrieran sus puertas y las urnas electorales sus fauces para recibir el voto ciudadano.

Es risible el contraste que se ofrece a los pueblos en la ocasión presente, contraste que seguramente tendrá un voto fútil en la negación del concurso al sufragio que se pide en momentos en que gime la huerta dolida por la imposibilidad de dar salida a sus frutos.

Nosotros creemos que en estos momentos no se deben los electores a los políticos, sino los políticos a los electores.

Y hasta puede darse el caso de que en ese día en que se exige al ciudadano el cumplimiento de un deber ineludible, necesiten esos electores convocarse en la plaza pública para dar su voto, pero un voto de oscuridad a gobiernos y políticos de todas clases por su inacción, por su falta de soluciones a los problemas regionales; será fácil que en ese mismo día necesiten los trabajadores de la huerta elevar de nuevo su voz ante los poderes públicos en vista de que el hombre aprista sus garras en sus gargantas y la miseria camufla su rostro en los hogares.

Lo primero es lo primero y en este caso es el derecho a la vida que exige toda la atención de nuestras inteligencias y todo el concurso de nuestras energías.

Las urnas, en el próximo domingo, abrirán sus fauces, pero será con lentas sacudidas, con mucha cautela, como si ofrecieran un día más de carnaval.

Hay un presagio los votos; pero no para la farándula política; que antes que nada los exige el advenimiento de la paz y la urgente necesidad de una solución inmediata del árduo problema nacional que nos entristece y angustia.

de muerte al sufragio, que tendrá que apelar a todas sus artes electorales, para que no se presente al desolado su desahucio con toda su desornada realidad.

Cuando tanto y tanto problema se ofrece al juicio público, no puede suceder otra cosa que el fracaso del sufragio.

Consejo provincial de Fomento

Bajo la presidencia del Excmo. señor don Jerónimo Ruiz Hidalgo, celebró sesión ordinaria esta tarde el día último del pasado mes.

Fueron examinadas e informadas favorablemente las instancias que la representación del Tiro Nacional en Murcia, el sindicato cántabro agrícola de San Felipe de Mula, la Federación de sindicatos cántabros Cast del Pueblo de Murcia y este Consejo elevan al señor ministro de Fomento solicitando una subvención para atar de la primera a la celebración de la fiesta del Arbol, la segunda y tercera a la compra de abonos y semillas y el último para un concurso de ganados que proyecta celebrar los días 4, 5 y 6 del próximo Septiembre.

Para cubrir las dos vacantes existentes en la Junta local de defensas contra las plagas del campo de Lorca, fueron nombrados don Pedro Mora García de Alarcos y don Eduardo de Labad y de la Encarnación, ambos pertenecientes a la Cámara Agrícola.

Con el fin de ensayar el cultivo del rizo en esta provincia, se solicitó un cinco kilogramos de semilla al señor cónsul de Francia en Aguilas, los cuales se han repartido entre don Adolfo Ceño, don Juan Antonio Perras, don Angel Galera, don Sebastián Served, don Antonio Aroca y don Jerónimo Ruiz, para que se cultiven con arreglo a las instrucciones que se publicaron en «Murcia Agro Pecuaría».

Se dió cuenta de dos circulares de la Dirección de Agricultura, doliendo en una de ellas, reglas para activar la campaña contra la langosta y previendo, en la otra, un plan para la inspección de la siembra del ganado de cordero, hasta que comience en esta provincia la incubación de la citada semilla.

Examinada la cuenta justificando la inversión de la subvención recibida del Estado para atenciones del Consejo durante el segundo semestre del año anterior, fué aprobada, acordando elevarla a la Superioridad.

Seguidamente dióse cuenta del inventario correspondiente al material existente en el Laboratorio de Patología vegetal y en el almacén quedando el Consejo enterado.

Terminado el despacho ordinario, hizo uso de la palabra el señor Inspector de Higiene Pesquera manifestando que, a su juicio, debía de solicitarse por el Consejo, que el señor ministro de Fomento enviara a su

provincia uno de los seis Laboratorios Bacteriológicos, que figuran en el presupuesto de este año del ministerio de Fomento, para la investigación diagnóstica de las enfermedades de los ganados y que entre tanto se gestionara esa concesión, se suspendan los trabajos que se están haciendo para la ampliación del Laboratorio de Patología vegetal a análisis bacteriológicos.

El Consejo aprobó lo propuesto por el señor Panó y acordó hacer las gestiones necesarias para que sea concedido uno de estos seis Laboratorios a esta provincia.

Finalmente el señor Egea llamó la atención del Consejo sobre lo que ocurre con el descaje de los montes, pues se da el caso de que mientras el Estado, a fuerza de cultivos y grandes trabajos, está repoblando algunos, con frecuencia y no lejos de aquellos lugares, los particulares destruyen montes cuyos árboles se hallan completamente desarrollados. Estima que sería más beneficioso para el Estado proceder a la explotación de esos montes, que no tener que repoblarlos después, ya que en el primer caso podría empezar inmediatamente a explotarse científicamente.

El señor ingeniero jefe de Montes manifestó que, muchas veces, quedaban en tal situación los montes destruidos que era imposible su repoblación, por lo que consideraba indispensable que, si no procedía a la explotación—porque los recursos del Estado no lo permiten—por lo menos, seguir el ejemplo de Francia que solo consiente el aprovechamiento de los montes particulares bajo la inspección del Estado, evitan lo así que, por obtener de momento ingresos mayores, procedan a su destrucción.

El Consejo, considerando de gran importancia este asunto, acordó que por el señor ingeniero jefe de Montes se presente una moción en este sentido, para que, una vez aprobada por esta Junta, se eleve a la Superioridad y se solicite el concurso de los demás Consejos de Fomento.

Y no habiendo más de que tratar, el señor Comisario Regio dió por terminada la sesión.

La marina mercante

En defensa de los buques

En armonía con los acuerdos adoptados en el último Consejo de ministros, relacionados con las noticias referentes a la publicación del movimiento de buques en los puertos españoles y como complemento de aquel acuerdo se ha dictado una disposición referente a las comunicaciones telegráficas de la marina mercante.

Por ella se autoriza a los armadores y consignatarios de buques en los puertos de esta provincia para expedir telegramas cifrados siempre que

contengan noticias relativas al movimiento y carga de barcos, debiendo para ello presentar la clave en las oficinas de telégrafos al imponer o recibir los despachos.

LA ENSEÑANZA

El castigo en los niños

Por ser debido a la pluma de un maestro murciano, copiamos el siguiente artículo que publica El Ideal Pedagógico, de Zamora.

Hay diversas opiniones sobre si los vicios o defectos de los niños deben corregirse con castigos que atentan a la parte física o moral del mismo.

No es mi ánimo tratar aquí de la razón que asiste a unos y otros partidarios, únicamente indicar a la ligera ciertas observaciones de resultados positivos, que a mi juicio deben tenerse presentes en la práctica.

Hay vicios tan arraigados en los niños, que los ejutan sin darse cuenta; parecen como unidos a su manera de ser. En tales casos se pre-

jorar, por ejemplo de rancho, conjen trabajo han ganado lo suficiente para ello, y así un día y un mes, un año y otro, cuando han cumplido su larga condena, los unos han sentido «el alma de abandonar sus talleres, los otros» han salido regenerados en busca de sus familias y de otros talleres donde con el nuevo hábito del trabajo seguir ganando dinero y poder complacer en parte las aspiraciones y exigencias de una vida honrada y tranquila.

A. Lorente. Maestro nacional de Pinilla.

Declaraciones de Ruiz Jiménez

FOR TELEGRAMA El pan, el carbón, la entrada y salida de buques, y las elecciones.

Madrid 4.—A las 2 t.

El ministro de la Gobernación ha declarado que el Gobierno se halla preocupado con el problema del pan y con la escasez de carbón en Madrid.

Ha reiterado al Ayuntamiento que ahorre en el alumbrado, apagando a las once de la noche.

Justifica la prohibición de publi-



EL MAR DEL NORTE

tende por la generalidad de los padres corregir estas graves faltas con fuertes castigos, y otros con frecuencia quejarse de que ni aun por esto se enmiendan y arrepientan.

Tenemos como ejemplo un niño holgazán, que ni estudia, ni trabaja, ni hace nada; sus padres lo retiran de la escuela y lo castigan poniéndole a que aprenda un oficio, y nada, ni esto ni esto ni otras cosas hacen variar su modo de ser; aún desesperados no pueden sacarle partido, como vulgarmente se dice; pues bien, este «desahucado» de todos, sin esos fuertes castigos, ni esos oficios, contrarios quizá a su instinto y pedida posición que únicamente le hacen recordar constantemente sus faltas, cuando lo necesario y preciso es que los olvide para siempre, hay manera bien fácil de transformarle y convertirle en otro.

Desde aquel momento en que tales faltas comete, se le debe cometer a una observación detenida y minuciosa, averiguando sus más predilectas aficiones, procurando que no se de cuenta ni razón de nada de esto, y su falta o vicio déjese de nombrar, y enseñándole que el estudio o el trabajo, según lo que prefiera, le ha de producir dinero para adquirir o comprar aquello que tanto le gusta, por ejemplo, pañamas si es aficionado a ellas, y vea que por su aplicación se las ha comprado sus padres, o que dedicado al oficio que más le gusta ha ganado él para comprarlas, guiado por la codicia que en esta edad se tiene a todo lo que es afición y distracción, bien pronto se verá que diariamente procura esforzarse por trabajar o aplicarse más para obtener mayores beneficios, y así dando cuenta adquirirá el buen hábito que se desea y cuando entre en la edad de la reflexión y del juicio, en que las sentencias son otras él mismo comprenderá que con su trabajo o con su estudio podrá llegar a donde quiera, consiguiendo ser un hombre provechoso para la sociedad, para su familia y para sí mismo.

Esta procedimiento ha servido en los correccionales y penales para convertir y transformar a empoderados criminales, que tan solo han estado dedicados durante su vida a robos, pillajes y maldades, y reclutados para siempre en esas cosas, han visto, «prácticamente», que para me-

dar las entradas y salidas de buques de los puertos españoles, porque algunos torpedosamientos han obedecido a dicha publicación.

Las empresas de navegación han solicitado la suspensión del acuerdo.

Ha contestado proponiendo que utilicen claves para comunicaciones a las consules y agencias.

El Gobierno dará facilidades. Respecto a las elecciones provinciales, dijo que aspira a que sean modelo de sinceridad.

Ha ordenado en fin 16.—a las autoridades que permanezcan atentas de la lucha, velando fuertemente por el respeto al sufragio.

UN NUEVO LIBRO

«Bellezas Levantinas»

El joven poeta murciano Leopoldo Ayuso, prepara la publicación de un tomo de poesías que intitulará «Bellezas levantinas».

Animado por el éxito obtenido con su libro «Bellezas murcianas», recientemente publicado y ya casi agotada la edición, se propone el autor de las mujeres murcianas dar un complemento a su primera publicación, y su verdad que se impone. Hemos visto al pasar las páginas de «Bellezas murcianas» un precioso ramillete constituido por veinticinco retratos de hermosísimas mujeres, honra y orgullo de la tierra que las vio nacer; pero ello no constituye sino una parte de esa gran colección de caras femeninas que dan alegría y esplendor a la región levantina.

Leopoldo Ayuso quiere presentarnos la colección completa, para cuya obra comienza su trabajo liso de un entusiasmo juvenil y generoso, propiamente acentuado en sus bellas escenas a esa legión de fugaces terratenientes que presentará a la vista del lector como un hermoso paisaje cuajado de flores que exhalan el perfume divino del amor, armonizado con los acordes galanes de la lira del poeta.

Respiro expansivo y civilizador, Ayuso no queda satisfecho por completo de su primer paso en el terreno de las letras, que deja encerrado su pensamiento en los estrechos moldes de una capilla; profiere dar satisfacción a su alma y emprende la difícil y penosa tarea de completar una

obra tan hermosa, recogiendo en sus páginas lo más puro, lo más encantador del alma levantina.

Tarea difícil y penosa, decimos, porque sabemos cuántas dificultades se oponen a la realización de proyectos tan hermosos; pero Ayuso, que es un ejemplo de laboriosidad y voluntad inquebrantable, sabrá vencer todos los obstáculos y en fecha breve nos mostraremos la nueva publicación.

Por anticipado, enviamos nuestra enhorabuena al joven poeta.

Alicante al día

Un día a política

Durante la mañana han animado las calles alrededor de la Audiencia unos grupos de gentes pintorescas e inconfundibles, que llegaron a la capital para asistir a la proclamación de los candidatos y a hincchar un poco su vanidad con un apretón de manos del jefe del partido, pero sobre todo a ver en qué queda esto de la proclamación; allí en el pueblo esperan impacientes los contentillos.

Vienen como a un santuario. Las ropas que vistían son negras, llenas de dobleces y arrugas, holgadas y de un corte que pudimos llamar siglo diecinueve. Cubren sus cabezas unos sombreros inverosímiles, redondos: unos sombreros enormes, duros, pero muy capillados, muy negros, muy lustrosos y muy limpios. Ucos sufren el suplicio de unas botas gigantesas y otros, más prácticos, destacan de la severidad de las vestiduras la luz de sus alpargatas blancas. Y estos cocineros, estos primates de los pueblos, perostados de la importancia marchan recordando y ponen en el gesto una estudiada hosquedad si no fuese por un severo continente difamado de ellos que son omnipotentes cuando van a la feria de la ciudad.

De aquí para allá marchan reunidos: han almorzado en la misma casa de comidas, luego fueron a visitar a los jefes y guardaron cuidadosamente en un bolsillo los cigarrillos puros con que los obsequió. Después pues han invadido la sala de la Audiencia donde se celebra la proclamación, han ocupado las anochas esteras, el zaguán, han ido y han vuelto...

Hoy les ha deparado la suerte o les ha deparado la política de altura, una sorpresa: no se esperaba la aplicación del famoso artículo 29 y la ha habido.

De ello pensarán lo que les sea dado pensar; se les explicará una porción de enrevesadas conveniencias, que, ellos, más breves y menos elementos, aderezarán del mejor modo para la tertulia.

Ha habido artículo 29: los mauristas han dejado el campo a los idóneos en los distritos de Alicante, Elche, Novelda, Monóvar, Villajoyosa y Jijona.

Quedan para la contienda los distritos de Concastans, Pego y Alcoy.

Por el distrito de Alicante-Elche han sido proclamados los liberales D. Federico Clemente Ayala, don Manuel Gómez Valderrama, el señor Bonnat y el cañista D. Nicolás Buzza.

Por el distrito de Novelda-Monóvar, D. Mariano Arias, D. Giro Pérez y D. Mariano Calvo, liberales y el señor Abad, liberal-conservador.

Y el señor Pérez Lasaola, hijo del señor Pérez Gironés, por Villajoyosa-Jijona.

Los hilos del telégrafo, con unas

Regalo de EL LIBERAL
UN HOTEL EN TORREVIEJA
de nueva planta, enclavado en el precioso paraje de Las Rocas, frente al mar. Superficie del terreno, 400 m.²
Vale
Cada VEINTE VALES da derecho a un bono de opción a este regalo, canjeables en La LINDA, Murcia, hasta el 15 de Mayo de 1917.
13.º lote de sales.—N.º 13.
(Fecha del certamen: el 17 de Mayo de 1907.)

palabras lacónicas, habrán anticipado ya en las tertulias políticas el suceso: la amabilidad allá será grande hasta que tarde que regresen los emisarios. Lo principal, lo definitivo se sabe, pero los contrarios esperan detalles...

Y todos los detalles se reducen a un solo hecho: que ha sucedido lo que había de suceder. El señor Rojas recibe los parabienes de sus amigos, los conservadores desfilan hacia el hotel Simón a felicitar a Canals y los mauristas pasan por el alojamiento de D. Miguel Maura a saludarle y a desearle una gran victoria diófisa en los pueblos de Coenafina-Pego a donde marchará para dirigir la lucha.

Lo de aquí ha terminado en paz y en gracia de Dios. Más vale así.

Disfrutamos hoy un día espléndido y los pasos se han visto concurridísimos esta mañana. A mediodía la banda municipal de música ha dado su concierto acostumbrado en el paseo de los Mártires siendo escuchado por mucha gente.

Los periódicos comentan la nota oficiosa facilitada ayer por el Gobierno. Algunos la consideran histórica. La combaten otros, diciendo que el Gobierno habla de cosas pasadas, cuando lo que debiera decir es la labor que en lo sucesivo se propone realizar.

Concurso de tiro Alicante 4.—A las 6 t. Comenzó el sábado el concurso de tiro con escasa concurrencia, entre la que se veían elegantes damas. En el tiro de prueba tomaron parte doce escopetas, matando el séptimo pichón los señores Buedes Bellver y Carles.

Tomó parte 18 escopetas, resultando ganador Clervo, de Murcia, que fué felicitadísimo. El segundo premio lo ganó Carles, de Valencia.

Primer premio de la infanta Isabel. En la última tirada fué ganado por Espinosa. Luego se tiraron los premios designados a las señoras. El primero fué ganado por Carles, consistente en una bandeja de plata que entregó a la señorita de Magnó. Segundo, ganado por Bellver, un bolso de plata, a la señorita de Perros.

El dinero de la poule lo partieron entre Carles y Arturo Salvati.

Toros y toreros

Las corridas de Joselito El gran torero sevillano Joselito Gómez, tiene contratadas en firme hasta ahora las siguientes corridas: Abril: 1, Bilbao; 8, Sevilla; 9, Madrid; 10, Murcia; 15, Barcelona; 18, 19, 20 y 21, Sevilla; 22, Madrid; 23, Andalucía. Mayo: 2 y 6, Bilbao; 13, 15 y 17, Madrid; 20, Barcelona; 30, Madrid (corrida de la Prensa). Junio: 3, Barcelona; 7, Málaga; 17 y 24, Madrid. Julio: 1, Madrid; 7, 8, 9, 10 y 11, Pamplona; 15, La Línea; 22, Barcelona; 25, 26, 27, 28 y 29, Valencia. Agosto: 1, 3 y 4, Santander; 5 y 6, Vitoria; 12, 13, 14 y 15, San Sebastián; 19, 20, 21 y 22, Bilbao; 26, San Sebastián; 28 y 29, Linares; 30 y 31, Málaga. Septiembre: 2, Puerto de Santa María; 9 y 10, Algeciras; 11, 12 y 13, Salamanca; 16, Madrid; 21 y 22, Logroño; 23, 24 y 25, Valladolid; 28 y 29, Sevilla; 30, Madrid. Octubre: 7 y 21, Madrid.

Compañía General de Carbones (S. A.) CARBONES PARA TODOS LOS USOS Carbono Cardiff de primera calidad. Newcastle para gas, calcinadores, fábricas, vapores, etc. Asturias menudo y lavado, marca del Turón, para fragua, etcétera. Cok metalúrgico marca del Turón, para fundiciones y usos domésticos. Existencia de todas las clases en el depósito. Precios ventajosos y reducidos para pedidos importantes. Depósito: Muralla Aznar, Santa Lucía. Delegado: Enrique G. Ridgway. MURALLA, 15, PRINCIPAL.—CARTAGENA. Domicilio social: Plaza Medinaceli, 5, pral. BARCELONA. Dirección telegráfica y telefónica: PARK.—Barcelona. Depósitos flotantes y terrestres en Barcelona, Valencia, Cádiz, Vigo, María, Coruña, La Coruña y Bilbao.

De torero a fandiata En Córdoba, su tierra natal, el miércoles 22 de Febrero, cayó para siempre la coleta del colosal banderillero Francisco González, Patafero, cortada por su amante esposa. El hombre se dedicará ahora al cuidado del hotel que tiene establecido en Córdoba.

Una tienda En Tejedorillo (Salamanca), se ha celebrado la tienda de hembras y machos de la vacada de don José Manuel García (procedencia de Arriba), oficiando de fandiatero «Pontonero» y de directores auxiliares los famosos matadores de novillos «Ángel» y «Nacional».

Las ferias de Badajoz La sociedad que tiene en arrendamiento la plaza de Badajoz, se propone dar por feria de Mayo algunas corridas, en las que se jugarán reses de la tierra de la viuda de Solar, Albarán y Contreras. De estoquiarlos están encargados Joselito y Belmonte, a los que se agregará probablemente Gaona. Pica-Pica

La nota del Gobierno Comentarios de los periódicos. Algunos la consideran histórica. La combaten otros, diciendo que el Gobierno habla de cosas pasadas, cuando lo que debiera decir es la labor que en lo sucesivo se propone realizar.

PLIEGO

Hace dos años, allá por Abril de 1914 y en vista de la necesidad de construir un puente sobre el río Pliego, fué a Murcia una comisión formada por el alcalde de esta don Jesús Fernández Manual y otras varias distinguidas personalidades a conseguir del señor ingeniero jefe de Obras públicas de la provincia la urgencia de dicha construcción. Las mejores promesas y las más halagüeñas ofrecimientos oyeron de labios de dicho señor ingeniero cuando componían la comisión tanto que al regreso a ésta creyeron coronado por el más honroso éxito su viaje. Y, en efecto, como las cosas de Pliego van despacio algún tiempo después apareció el puente. ¡Qué puente tan hermoso! Quedó reducido todo el trabajo a unir dos partes del camino vecinal de ésta a Lorca, por medio de un badén que en su parte más alta alcanzaba una altura próximamente de metro y medio; además para paso de las aguas del río, solo tenía 3-0-4 alcantarillas (no recuerdo bien el número; más bien parecía un muro de contención, pues el tránsito de las aguas se hacía difícilmente por esas alcantarillas). Era necesaria la construcción del puente en dicho lugar porque, como digo anteriormente debiera unir dos partes del camino vecinal a Lorca. Diramos de paso que de este camino solo quedan diez kilómetros transitables de los 25 que había construido. Este camino es de bastante tránsito pasa desde el río, situado a unos dos kilómetros de ésta, empieza el término de Mula, cuyo campo es muy extenso y es dicho camino la única vía de comunicación que tienen los muleteros para llevar sus esquilmos; también nosotros necesitamos transportar muchas de nuestras coqueas por esa misma vía y por lo tanto no existiendo el puente solo con caballerías a costa de muchos trabajos puede hacerse dicho transporte. Al poco tiempo de construido el badén, así estoy por decir a los pocos días, hubo una lluvia algo abundante que proporcionó al río una avenida que destruyó todo el centro del badén. En los días 27 y 28 del pasado Febrero volvieron a ocurrir lluvias que destruyeron nuevamente y por tercera vez el arreglo que de dicho badén se hizo y para que así se evite en cuanto ocaen cuatro gotas ya está destruido el tránsito. Es que no sería posible se acordara de nosotros y acabaran por hacer un puente que sirviera de algo? Sería gastarse el dinero de una vez pero así un dinero bien gastado. En cambio los laberos en dinero tirado al río o, sea dinero inútil.

Omisión En la revista anterior del baile de Piñata celebrado en el Circolo Agrícola, dejémos de mencionar por la muchísima concurrencia a las señoras siguientes: Estrequeña Rian, Lolita Giner, María Molina, María Valente, Juana Molin, Isabel Sánchez, María Ruiz, Ana María Boluda, María y Carmen Molina y Ginesa Pérez, a

quienes ruego perdonen el olvido involuntario. Mejoría Se encuentra mejorada de su larguísima enfermedad la señora doña Dolores Jiménez, esposa del ilustrado médico de esta localidad y querido amigo nuestro don Francisco Hernández. Reciba nuestra cordial enhorabuena.—Corresponsal.

Nueva línea férrea

De Vitoria a Izarra Madrid 4.—A las 2 t. La compañía del Norte ha acordado construir una línea hasta Izarra. La noticia ha producido un júbilo enorme. Será de tracción eléctrica y hará el viaje de Vitoria a Bilbao en dos horas.

TRIBUNALES Y JUZGADOS

Señalamientos para el día 5 de Marzo de 1917: Sección 1.ª—Juicios por jurados.—Una causa del juzgado de la Catedral, señalada para los días 5 y 6, por homicidio, contra Salvador Gambín y otro. Letrados, señores Martínez-Moya, Llobera y García Muñoz (D. H.); procuradores, señores Crespo, Clemenacín y Ruiz López. Sección 2.ª—Juicios orales.—Una causa del juzgado de Cartagena, por usar nombre supuesto, contra Diego Arias. Letrado, señor Ruiz Funes; procurador, señor Ruiz López. Sección 3.ª—Juicios orales.—Una causa del juzgado de Lorca, por disparo, contra Juan Leal. Letrado, señor Ayuso; procuradores, señor García Gil. REGISTRO CIVIL En los juzgados de esta capital se han hecho las siguientes inscripciones: Juzgado de San Juan.—Defunciones, cinco. Nacimientos, 2. Matrimonios, 0. Juzgado de la Catedral.—Defunciones, tres. Nacimientos, 3. Matrimonios, 0.

Las elecciones provinciales

Proclamación de candidatos Ayer a la hora señalada por la ley, se constituyó la Junta del Censo para hacer la proclamación de candidatos a diputados provinciales. En el distrito de Lorca no habrá lucha, habiéndose hecho la proclamación por el artículo 29. En los dos distritos restantes, a juzgar por los distritos, se irá a la lucha, si es que de aquí al domingo próximo no se retiran algunos candidatos. Hé aquí el resultado obtenido: Distrito de Lorca Por el artículo 29: Don José Pallarés Frías, liberal. Don Juan Mezón Alarcas, liberal. Don Diego Hernández Montañés, liberal. Don Vicente Aysa Puigerver, conservador. Distrito de Cartagena Elige cuatro diputados y presentan su candidatura: Don José Andran, liberal. Don Pedro Ros, liberal. Don Ramón Aguirre Fernández, liberal, amigo de Payá. Don Antonio Rosique, conservador. Don Manuel Carmona, conservador. Distrito de Murcia Elige cuatro diputados y se presentan: Don Dionisio Alcázar Mazón, conservador. Don Antonio Cisneros Valero, conservador. Don José Baeza Pérez, liberal. Don José Cisneros Illán, liberal. Don José Más de Bójar, liberal, amigo de Payá.

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL Día 5 de Marzo de 1917.—Lunes.—San Eusebio.—San Adrián.—San Teófilo. Indulgencia Plenaria. La Misa y Oficio divino son de la feria II con rito de ca simple y color morado. MES DE MARZO Marzo vesita de 31 días. Este mes está consagrado al Patriarca San José. El toque de Alba, a las cinco de la mañana. El toque de Oraciones, a las seis y media de la noche. VELA Y ALUMBRADO Por la mañana se descubre a los ombes. Por la tarde se reserva a las cinco y media. El día 5 de Marzo de 1917, estará la Vela y Alumbrado en Capuchinos. El día 6 en la misma iglesia. Capuchinos de Murcia. Repetidores.—Por la mañana se descubre a las cinco, una vela rezada; por la tarde se reserva a las cinco. COLATO En la Catedral.—El coro a las once de la mañana, con Vela de Flores y cantos, y por la tarde a las tres. —En San Lorenzo.—Ejercicio de Misión por tres PP. Redentoristas. —En San Juan de Dios.—Novena al Titular, al toque de oraciones.

—En Capuchinos.—Solemas novenario al Santísimo Cristo de la Salud, a las cuatro y media de la tarde. —En la Merced.—Solemas novenario a Nuestro Padre Jesús Nazareno, al toque de oraciones. —En San Antón.—Solemas Quinario al Cristo del Perdón, al toque de oraciones, con sermón. Ejercicios de Cuarentena En San Andrés.—Al toque de oraciones, los domingos a las tres y media de la tarde, con sermón. En San Lorenzo.—Al toque de oraciones; los viernes con sermón y los domingos a las tres y media de la tarde, con sermón. En Santa Catalina.—Al toque de oraciones, con plática catequística; los viernes sermón y los domingos a las tres y media de la tarde, con sermón. En San Miguel.—Al toque de oraciones, los viernes sermón y los domingos a las tres y media de la tarde, con sermón. En Santa Eulalia.—Al toque de oraciones los domingos a las tres y media de la tarde con sermón. En San Bartolomé-Santa María.—Al toque de oraciones. Los viernes, sermón. Los domingos a las tres y media, con sermón. En San Nicolás, San Lorenzo, San Pedro y Santa Catalina, el Santo Vito Crucis se hará los viernes a las tres de la tarde.

La exportación de arroz

El presidente de la Cámara de Comercio de Valencia, ha telegrafado al ministro de Hacienda, en nombre de los pueblos arroceros, agradeciendo los trabajos que realiza en favor de la exportación del arroz. La ruego que cuanto antes se dé órdenes para exportarlo.

Todo lo relativo a la opinión política y literaria de EL LIBERAL es de la exclusiva competencia de su director. EL LIBERAL solo publicará los trabajos de colaboradores que se dirijan al jefe de la redacción. No se devuelven los originales que se envíen al jefe de la redacción.

AGUILAS

Procesiones en Lorca La Prensa nos ha dicho, que Lorca piensa celebrar sus procesiones en la próxima Semana Santa. A este anuncio, mi vista y mi espíritu voló a aquel pedazo de tierra, donde por vez primera abrí los ojos al mundo. Y he visto en mi pueblo querido siempre peregrino e innepaz de levantarse ante los aguileños del hambre, que ese toque de clarín, ha hecho de todos sus ciudadanos dos fuertes voluntades y lanza en rioste aprestanza a la lucha. La valla de las pasiones se ha levantado dividiendo a los lorquinos en dos grandes grupos, opuestos de hacer posible el imposible de que el oro triunfe sobre el oro, cuando ambos elementos son apoyados por la fe y el entusiasmo de sus defensores. Y ante este espectáculo que pudiendo ser de vida, es de muerte, he reflexionado para advertir que esas mismas voluntades, ese mismo entusiasmo y con algún poquito menos de oro, pudiera constituirse en beneficio, lo que en muchas ocasiones fué un perjuicio para Lorca. Bien es cierto, que las procesiones no hubieran llegado nunca a ese grado de fastuosidad y riqueza que alcanzaron al no existir la gran rivalidad que entre Blancos y Azules ha existido; pero también es una verdad irrefutable, que el deseo de supremacía sobre el adversario, para lo cual no se regeó su trabajo ni dinero, obligó a que estas no se celebrasen con la regularidad debida; a que años y más años, tal derroche de belleza y arte, permaneciese escondido, como esquivando la mirada de propios y extraños que admiraran esas mil figuras, que maños expertas y artistas insignes supieron combinar con el oro, la seda y el raso. ¿Acaso las muchas noches en vela que cientos de damas pasaron, torturándose la vista con los destellos del oro, para la rápida confección de esos magníficos trajes, no tienen otra recompensa que la fugaz exhibición de unos momentos? Si aquella rivalidad sirvió para dar vida a fiestas tan singulares, sea ya llegada la hora de recoger el fruto de tanto sacrificio, y en lugar de gastar las energías en restar triunfos al adversario, únanse las voluntades y búsquese la supremacía, no de los unos sobre los otros, si no en la de este pueblo sobre los del resto de España, en la seguridad, de que el tiempo no ha de hacerse esperar por mucho tiempo; pues es indudable que la riqueza, el arte y belleza de las procesiones de Lorca es superior a lo imaginable y solo falta que su celebración sea regular y esté prece-

da de la gran propaganda que su bondad reclama. Convierto una realidad esto que para mi pueblo deseo al interpretar «El Tres y Las Carelas», no serían las bellas mancipias que invitan al combate fratricida, si no los toques de gloria que anunciarán el resurgir de un pueblo. Nuevo periódico Desde el día 5 del presente mes, comenzará a publicarse en Aguilas (y procurará, si la ayuda el favor del público, ir, poco a poco, extendiendo su radio de acción por toda la región levantina) un nuevo periódico titulado «La Voz Aragonesa», revista quincenal de ciencias, literatura, artes, instrucción pública y asuntos varios; dedicada especialmente a fomentar la cultura, las modernas orientaciones pedagógicas, el amor a la escuela y la verdadera fraternidad entre los escolares. Cuenta esta Revista con la valiosísima ayuda de prestigiosos plumas, que se han ofrecido a colaborar asiduamente a esta labor cultural y pedagógica de que ha necesitado esta España toda. Se ha encargado de la dirección de este periódico, el culto maestro nacional y conocido periodista don L. José Olivares Díaz. Desahogado al nuevo colcha vida próspera para su en realidad se convierten sus buenos propósitos. Hemos tenido el gusto de saludar al autor profesor de primera enseñanza don Juan Pedraza, el cual viene a potenciarlo de la escuela elemental que ha dejado vacante la muerte de don Manuel Manchón Carrasco.—Corresponsal.

LOS MERCADOS

Los mercados de esta ciudad han estado en la feria el día 4 de Marzo con las siguientes cifras: Patatas 900 pesetas, 50 kilos. Tomates, 0000. Cebollas, 300. Habas, 000. Guisantes, 1400. Alcaparros, 22. Zafra horta, 0. Nabo, 325. Coles, doceena, 000. Colifloras, 190. Ajos, 014 Cebollitas, 090. Lechugas, 030. PISCADERIA En la Pescadería se vendió el pescado el día 4 de Marzo a los siguientes precios: Sardinas, han entrado 160 kilos a 100 centes de kilo. Pescada, 40; a 200. Balmoretas, 35; a 2 y 175. Berberíos, 250; a 080 y 1. Roga, 60; a 060 y 080. Pezpis, 15; a 1. Calamares, 15; a 250. P. sardina, 35; a 2 y 175. Gambas, 20; a 2. Corbas, 15; a 140. Total de pescado vendido, 650 kilos.

Charles cinégenicas

Se asegura, como cosa cierta, que S. M. el rey D. Alfonso XIII, en su próximo viaje a la capital, visitará la sierra de España. Y algo habrá de esto, cuando el ilustrado ingeniero jefe de la sección de la División Hidrológico forestal del Segura, don Ramón Melgarejo, ha comenzado los trabajos de reformas en la carretera para que en las cuestas del Marqués, cuyos zig-zag se destruyeron para carruajes, puedan ahora pasar cómodamente, automóviles. A osar, no es raro, pues la osca de aquí, no es para reyes ni para príncipes. La brava perdid de estos lugares, no se dejaba llevar por los ojeadores al puesto, donde le espera la muerte. Aquí que para conservar la vida tienen que hacer prodigios de hábil defensas contra las aguilas y zorros, cuya abundancia no existe en los grandes cazaderos, abren votar o correr ladara arriba, pero a sus paraguiteros, y desde la cresta más elevada, huir hacia los sitios irreversibles que las penas a salvo de todo peligro. No vendrá a osar, no, porque en esta sierra, la osca disminuye notablemente, y donde el rey vaya, forzadamente ha de haber muchas perdices. Sin embargo, bueno es que vengas, porque las carreteras y líneas férreas y cuando esté cerca de su itinerario, sufrirán grandes reformas que redundan en bien de todos, y principalmente de los obreros que con tal motivo hallen trabajo. Otros de los que también deben tener grandes beneficios, es el personal de vigilancia de la sierra, si se unen y piden dos cosas que ya debían haber pedido: el aumento de sueldo y la jubilación a los sesenta años. Estos pobres empleados que solo ganan 225 pesetas diarias y que pasan toda su vida en la sierra alejados del pueblo y sin poder dar educación a sus hijos, deben ser dignos de lástima. Más aún, sabiendo la vejez que les espera, después del sacrificio de estar siempre alejados de todo ser humano, para que allá cuando los años inutilizan los miembros y el trabajo les es imposible callar la miseria más espantosa. Yo os ruego por humanidad debe hacerse y en ello tomará parte el distinguido y caritativo ingeniero antes mencionado, ayudando a tan modesto personal. Esto, se compone de un vigilante mayor, tres primeros, y diecisiete segundos. Total, una insignificancia para el Estado, si se aumentase el suel-

do de los primeros en una peseta más y de tres reales a los otros. Para ello, en instancia, donde se pongan sus pretensiones, abusa su ter-garal al rey, tan pronto llegue a España, contando antes con el señor Melgarejo, cuyo humanitario y bondadoso corazón osanar a todos los vigilantes, y D. Alfonso XIII que tan bien perdiga por donde pasa, no osará sus oídos a tan justa petición. En las reformas proyectadas, se planteará, quizá, cien mil pesetas que importan un puñado más de ella en tan cativa y beneficiosa obra. Porque lo repito, el jornalero que trabaja en la sierra, gana dos pesetas pero su familia en el pueblo y sus hijos pueden ir a la escuela. Los hijos de los vigilantes, viven separados por muchos kilómetros de los pueblos, y la mayor parte de ellos, no saben leer. Las leyes españolas, obligan a todos ciudadanos a que sus hijos vayan a la escuela, cómo se resuelve esto? Con el aumento de esos miserables setenta y cinco céntimos, y en la miseria en que viven, ya les sería probable tenerlos en casa de sus parientes y tomarlos a ellos, para aprender, siquiera las primeras nociones de nuestro idioma. Al señor ingeniero repetido, le pido que me diga: ¿Hay o no razón para que pidan cosas tan modestas y justas? Y como, aunque poco, conozco algo los nobles sentimientos del señor Melgarejo, que con dulces palabras comprende a sus subordinados y oculta terés de padre los aconseja, estar confiadamente, yo que nada tengo que esperar del personal de España, que los apoyará quedándose la actividad sólo solamente y es bastante, que queda a todo el que hace un bien, no por quien sea. Roque Sánchez. Las Labores Marzo 1917.

EL LIBERAL

Noticias

— Enfermo — Se encuentra enfermo de algún cuadro el joven oficial cuarto de Contabilidad de la Delegación de Hacienda de esta provincia, don José Sánchez García. De todas veras le deseamos su pronta completa mejoría. — Fallecido — La Dirección general de Seguridad dispuso que don Nicolás Gómez Coste vigilante de primera del cuerpo de Vigilancia, que presta sus servicios en la provincia de Toledo, pase a continuar a la de Murcia. — Nombres — Ha sido nombrado intérprete jurado Aguilas en los idiomas francés, inglés e italiano, don Juan Palacios Verges. Laboratorio Guillelmo Análisis químicos S. Agustín, 2, Murcia. — Detenidos — La guardia civil de Mula comunicó la detención de varios individuos, presuntos autores del hurto de efectos de labranza en varias fincas de aquel término. — Estafa — La guardia civil de Alcantarilla comunicó que el vecino del Palmero José Gil Belmonte fueron estafados el día 23 del mes anterior 14 fanegas de cebada. La estafa la realizó un vecino de Noeduxmas, que es buscado por la guardia civil. Parece ser que la cebada fué vendida un vecino de Murcia. — Boda — Hoy lunes contraerá los lazos matrimoniales en Cartagena, la distinguida señora Elodia Bosch, hermana política de nuestro amigo don Miguel Miró, con don Nicolás Biacco. Después de celebrado el acto, la fiesta se celebró para Madrid y Cádiz, fijando en este último sitio su residencia. — Regreso — Ha regresado de Madrid nuestro querido amigo el diputado a Cortes don Ángel Guirao. Si os acatarais y a los primeros accesos de malicia JARABE ORIVE, economizaréis salud, tiempo y dinero. Farmacias. — Armas — La guardia civil de Totana remite relación de armas ocupadas a individuos que las usaban indebidamente. — Distribución de fondos — La alcaldía de Mazarrón publica la distribución de fondos de aquel municipio para el mes actual. — Viajeros — Ha salido para Garrucha nuestro querido amigo el comerciante de dicho pueblo don Marcos Galindo. — De Madrid ha llegado con objeto de reunirse de su quebrantada salud, el ilustrado tipógrafo Pedro Jiménez Chaparro. Obras públicas La Jefatura de Obras públicas de vecino informada instancia de don Francisco García Pallarés sobre abono de una parcela de terreno en el término de Alado. Para todo cuanto se relacione con la publicidad, los interesados deben dirigirse al periódico de mayor circulación. Lo contrario, es perder tiempo y dinero.

Anuncios por palabras

Cada palabra: 2 céntimos por día
Para que los señores anunciantes puedan formar un presupuesto de publicidad sin previa consulta, establecemos esta sección de «Anuncios por palabras» cada palabra, 2 céntimos por día.

LAS ELECCIONES PROVINCIALES

Proclamación de candidatos

EN MADRID

Madrid 4.—A las 9 n.
Sin incidente alguno y ocultas formalidades de ley, se celebró esta mañana en la Diputación la proclamación de candidatos a Diputados provinciales, presidiendo Ortega Muñoz, como presidente de la Audiencia.

Desde primera hora se fueron presentando las solicitudes de los candidatos.

Uniformemente en el distrito de Universidad-Hospital, fueron proclamados diputados por el artículo 29, don Alfredo de la Garza, D. Daniel García Alberto, D. Antonio González Rojas y D. Simón Núñez Martínez.

DATOS DE GOBERNACION

El artículo 29

A última hora de la tarde facilitaron en el ministerio de la Gobernación los datos oficiales de las proclamaciones hechas en provincias por el artículo 29.

Resultan proclamados 139 liberales, 71 conservadores, 1 maurista, 2 reformistas, 2 jacobinos, 3 republicanos, 2 integristas, 1 católico y 1 bloqueista.

EN MALAGA

En Málaga no se constituyó la Junta del Censo por falta de número.

El ministro de la Gobernación dijo que no tenía noticias de que hubiere ocurrido el menor incidente en ninguna parte.

Se congratuló del resultado obtenido, que acusa un gran triunfo del partido liberal.

Letras de luto

Ayer mañana se verificó con numeroso acompañamiento de duelo, el entierro del maestro de obras, don Francisco Jara.

A su digna viuda, hijos y demás familias, les reiteramos nuestro pésame.

En cumplimiento del primer aniversario de la defunción del que en vida fué nuestro respetable amigo D. José María Herrera, jefe de Administración Civil, serán aplicadas a todas las misas que se celebren en el templo parroquial de San Bartolomé.

Terminada la última se cantará un responso.

LAS CORRIDAS DE TOROS

Principio de la temporada

EN MADRID

Madrid 4.—A las 9 n.

A causa de la lluvia ha sido suspendida la novillada de esta tarde.

EN BARCELONA

Con una tarde desapacible se han lidiado reses de Moreno Santamaría, por los diestros Vaquerito, Pacorro y Méndez.

Primero

Vaquero, toros movido, sufriendo dos subchocotes, para colocar media estocada delantera.

Segundo

Pacorro, hace una faena incolora, dejando una estocada caída.

Después intenta desahellar acorriendo a los dos golpes. (Bronca).

Tercero

Méndez, toros desconfiado, siendo volteado, sacando destrozado todo el toro.

Después de media ladeada, una tiravaca, un pinchazo bajo, media estocada y desahella. (Pitos).

El diestro sufre varices en el pecho, leves.

Cuarto

Vaquero, hace una faena breve para una estocada caída y desahella.

Quinto

Pacorro, está breve torando; cuando a matar valiente coloca una estocada desahellada. (Ovación y jefes).

Sexto

Méndez, mulata desconfiado y de repente, siendo derribado y acorrido, se recupera de la resaca.

COGIDA DE MENDEZ

Méndez, mulata desconfiado y de repente, siendo derribado y acorrido, se recupera de la resaca.

ratosamente, ingresando en la enfermería.

Vaquero requiere los toros, rompiendo el toro de una estocada caída, no pinchazo, media atravesada y cuatro intentos de desahello.

Los toros de Moreno Santamaría han salido bravos y poderosos.

En la enfermería

El diestro Méndez sufre un fuerte pinchazo.

EN MALAGA

Con una tarde lluviosa, hay un lleno en el sol. La sombra cae a las 10.

Se lidiaron reses de Boujmas, por los diestros Pastor y Joselito.

Primero

Voluntarioso y con poder. Pastor, hace una faena solo para alzar, dando cuatro pinchazos a matar, un pinchazo huyendo, colocando el acero trasero.

Segundo

Bravo y poderoso. Joselito, ejecuta una faena magistral. El público, entusiasmado, pide música y al compás de ésta y las aclamaciones del respetable, continúa torando maravillosamente.

Entra recto y valiente dando un gran volapié. (Ovación y jefes).

Tercero

Grande y con poder. Pastor está bravo torando, sufriendo peligrosas coladas.

Después entra a matar, dando media estocada caída y desahella.

Cuarto

Joselito, el famoso torero sevillano, sigue los pases colocando tres pares de frente, ovacionado, otro al toro, repitiéndose la ovación.

Torea con poco lucimiento para dos pinchazos feroz y una estocada.

Quinto

De menos tipo y peso que los anteriores.

El madrileño, toro desahellado y daje media atravesada, sufriendo lo visto desahellado; un pinchazo malo. (Pitos). Media delantera con desahello. (Pitos).

Anocheciendo, abandonando parte del público la plaza.

Sexto

Grande y con pitones. Joselito, toro bravo y desahellado, tirando solo a igualar. Da dos pinchazos.

DE TEATROS

ORTIZ

La repitición con que estas notas son acogidas y la falta de espacio nos hicieron cometer involuntaria omisión dejando de consignar el nombre de la bella artista Antonia Pérez Boira que cayó de manera magistral una sentida cuartilla original del autor escritor señor Poveda.

La señorita Pérez Boira escuchó al terminar múltiples aplausos y el autor salió a escena entre entusiasta ovación.

Hecha esta justa mención nos ocuparemos brevemente de la representación del drama original de Federico Oliver «El crimen de todos» estrenada por Tovar durante su anterior actuación en Murcia.

Ya entonces resumió la favorable acogida que el público dispensó a la producción de Oliver, confirmando anoche en el teatro Ortiz por numerosa concurrencia.

El señor Santander, que hasta ahora solo había interpretado figuras de relativo relieve, en «El crimen de todos» ha tenido ocasión de demostrar sus evidentes condiciones de artista.

Poco halló en él acobarda y perfecta concepción, la siguiente gasepa, la repugnante figura del explotador de mujeres y el cínico alarde de su matutino, fueron fielmente llevados a escena, teniendo en todo momento exacta y ajustada dicción unificada y acción adecuada.

Compartió muy legítimamente los aplausos con el gran actor Luis Tovar, que como es costumbre en él, encarnó perfectamente la figura, estando de inspiración en todo momento.

También merecieron aplausos la primera actriz Mariquita Páez y la gentil señorita Leyva feliz e inspirada como nunca estuvo.

Lebrer meritísima realizó la señorita Pérez Boira (A) que presentó una moza de los barrios bajos madrileños muy bien caracterizada y acobarda.

Todos los demás artistas completaron el excelente conjunto, levantándose el telón al finalizar todos los actos.

La presentación en escena muy solemne.

Esta noche función popular son acogido programa.

ROMEA

Rosario Píno, la eminente artista que tantos triunfos lleva obtenidos en su carrera, aparecerá al sábado próximo en nuestro teatro Romez.

La actuación de la excelente actriz será brevísima, pues solo actuará durante los días jueves, viernes y sábado de la semana que hoy empieza.

Rosario Píno realiza en la actualidad su tourné de despedida definitiva y representará aquellas obras en

las que alcanzó mayores éxitos durante su larga carrera artística. Entre ellas figura «Divorcio menor» una de las obras que más gloria proporcionan a la eximia actriz.

Acto laudable

Llega nosotros el relato de un hecho realizado por el guardia de Seguridad José María Ortúño, el sábado último, digno de recompensa y del aplauso público.

Según nos refieren, en el momento de partir el tranvía de las seis de la tarde, en dirección a Espinardo tuvo la desagradada ocurrencia de cruzar la vía en aquel momento un niño de unos diez años, siendo alcanzado por el coche.

El guardia de Seguridad monicordo, que viajaba en el coche, advirtió el riesgo inminente en que estaba el niño, ordenó al conductor que parase y al propio tiempo se lanzó del coche en auxilio de la infeliz criatura, con tanta oportunidad, que le libró de una muerte cierta.

También acudió en auxilio del niño, el guardia civil Martínez Pérez, que también es mercader de olgite.

Los dependientes madrileños

Por telegrama

Celebrando un triunfo

Madrid 4.—A las 11 n.

En el restaurant de La Huerta celebraron un banquete los dependientes madrileños que pertenecen a la Federación, para celebrar el triunfo conseguido por el cierre de los establecimientos a las ocho de la noche.

Asistieron 800 comensales. Se pronunciaron entusiastas discursos, abogando por la unión, única manera de alcanzar mejoras legítimas.

Todos fueron muy aplaudidos. La fiesta fué fraternal, rainando entusiasmo.

Noticias de la guerra

La situación militar en todos los frentes

La noticia más importante de las últimas veinticuatro horas es el abandono por los alemanes de Gommern y la ocupación por los ingleses de este pueblo y de las posiciones enemigas situadas un kilómetro más allá, en dirección Noroeste. Y es la más importante porque significa que los germanos comienzan a evacuar todo el saliente de Hübneren, desde Arns a Bapome, para retirarse sin duda a la gran llanura de Cambrai.

¿Qué se proponen con esta maniobra? Sin duda acortar su línea del Norte, convirtiéndola en rectilínea. Pero hay otros salientes en esa misma región. Y todo el frente alemán de Francia—que llega a Novon, a 80 kilómetros de París—es un saliente enorme.

Durante varios días los alemanes han callado. Anoche dicen que han evacuado diversas posiciones, que no especifican. No tenemos, pues, más que los comunicados ingleses, que son muy breves y lacónicos.

Los ingleses no esperaban ese movimiento del enemigo, y al principio perdieron el contacto con él. En los otros frentes no hay nada nuevo. Los rusos contraatacan al sur de Kimpolung. Los británicos siguen persiguiendo a los turcos en el camino de Bagdad.

ZURICH

Alianza confirmada

Madrid 4.—A las 2 n.

Noticias recibidas de Berlín confirman la existencia de una alianza entre Alemania y Méjico en previsión de un conflicto con los Estados Unidos, pero nada se hubiera hecho hasta la declaración de guerra con esta nación.

PARIS

Trenes suprimidos

El subsecretario de Transportes anuncia que desde el 5 de Marzo, los rápidos, expresos, y algunos trenes tranvías, serán suprimidos.

LONDRES

Radiograma del «Infante Isabel»

El transatlántico «Infante Isabel» radiograma que Gerard ha radiografiado a las autoridades españolas y francesas, agradeciéndoles el cariñoso recibimiento que les dispensaron. Añade el radiograma que al encontrarse a bordo al hundimiento del «Laconia» produjo gran indignación a Gerard y todo el pasaje.

WASHINGTON

Exención de impuestos

Madrid 4.—A las 9 n.

Se prepara un proyecto que sometará al Congreso pidiendo la exención de toda clase de impuestos para los bonos emitidos o que se emitan

Barcelona

Por telegrama

Propaganda radical

Madrid 4.—A las 11 n. En la Casa del Pueblo se ha celebrado un mitin de propaganda radical, discurriendo «Euliano Iglesias, Serrallera y Lerroux.

Este abordó el problema internacional, afirmando nuevamente los puntos de mira intervencionistas.

Mitín electoral

En el Teatro Imperio han celebrado un mitin electoral los republicanos del bloque autonomista.

Sevilla

Por telegrama

Viajeros ilustres

Madrid 4.—A las 11 n.

En el expreso llegaron Villanueva, Alba, Zúñiga, los diputados de la Comisión de Presupuestos y otras personalidades.

Los esperaban el exministro Rodríguez de la Borbolla, sus hijos, los diputados y senadores por la provincia, todas las autoridades, personalidades sevillanas y varios políticos.

Desde la estación marcharon a visitar la exposición Hispano Americana, haciendo grandes elogios de las obras realizadas.

Después visitaron el Parque de María Luisa y la Tablada.

Alba y Villanueva pasearon acompañados del alcalde por la calle de la Sierpe.

Visitaron la Catedral y después almorzaron en la venta Britaña, que estaba adornada de guirnaldas y flores.

El almuerzo fué amenizado por una orquesta de bandurrias.

A consecuencia de las persistentes lluvias, se ha suspendido la proyectada gira del Gasquivir.

Por la tarde, el Ayuntamiento obsequió con un banquete a los excursionistas.

por los Gobiernos de la Entente en el período mínimo de tres años.

Los grandes financieros oran que esta medida reforzará a los países aliados y correchirá los vínculos que los unen, con más fuerza aún que la actual cooperación de sus flotas para la caza submarina.

Juramento de Wilson

El presidente Wilson prestará su juramento el lunes en el Capitolio. Pronunciará un discurso de inauguración, tratando principalmente de la situación exterior.

GINEBRA

Audiencia con el Kaiser

Dicen de Berlín que el Kaiser ha recibido en audiencia al embajador de España en Alemania.

ROMA

Audiencia con el Papa

Su santidad ha concedido una audiencia particular al obispo de Tuy.

NUEVA YORK

El discurso de Wilson en el Capitolio

Se anuncia que en el discurso que pronunciará Wilson en el Capitolio, dirá que no declarará la guerra antes de la convocatoria extraordinaria del Congreso.

El primer acto del presidente, después de votar el Senado el bill de la neutralidad armada, será ordenar armar los barcos mercantes, comenzando por los paquetes y de pasajeros.

Los trabajos se han activado mucho durante los últimos días por las autoridades de marina.

Los cañones y municiones están preparados para colocarse a bordo de los barcos, al primer aviso.

En los centros navales oran que bastarán tres o cinco días para armar la primera clase de barcos mercantes.

Los astilleros serán nombrados por el departamento de Marina.

Los grandes Bancos han anunciado a Wilson que están dispuestos a poner a disposición de las naciones aliadas 5 000 millones de dólares sin interés alguno.

Peticion de los periódicos

Muchos periódicos piden se ayude a Francia enviando tropas, aunque solo sea para dar una significación simbólica.

Respuesta

El Gabinete considera de gran interés la respuesta que den las repúblicas sudamericanas, oyendo que Wilson quiere conocer el concurso con que podría contar de todas las que expresan su desprecio e indignación por las intrigas alemanas.

TEHERAN

Tema de Hamadan

Los rusos han tomado la ciudad de Hamadan y persiguen al enemigo, que se retira.

CLINICA EXCLUSIVA PARA ENFERMOS DE LA GARGANTA, NARIZ Y OIDOS. D. PEREZ MATEOS, ESPECIALISTA. SAN NICOLÁS 25. MURGA.

CLINICA EXCLUSIVA PARA ENFERMOS DE LA VENEREO Y SIFILIS. D. J. BERMUDEZ, ESPECIALISTA. S. PATRICIO, 1. MURGA.

PARIS

Tema de Hamadan

Madrid 5.—A las 1 m.

Toda la prensa se ocupa de la toma de Hamadan por los rusos.

Está situada a 400 kilómetros de Bagdad.

Los periódicos dicen que este es el resultado de los éxitos ingleses en Mesopotamia.

La reedificación de Reims

La Cámara Sindical de Reims ha celebrado asamblea general, a la que asistieron representantes de todas las industrias de construcción.

Acordaron comenzar seguidamente a preparar la reconstrucción de la ciudad y demás pueblos destruidos por los alemanes, con objeto de hacerla renacer de sus propias cenizas.

LONDRES

Operación combinada

El almirantazgo anuncia que, según comunicado del jefe naval de Mesopotamia, los cañoneros británicos «Tarantula» y «Mantis» se reunieron en el río y atorbaron el paso del ejército turco que se retiraba, causándole graves pérdidas.

Los cañoneros capturaron y destruyeron cuatro vapores turcos cargados de municiones y recuperaron el buque de guerra británico «Pine Tree», abandonado desde el mes de Diciembre de 1915.

LISBOA

Nuevo organismo económico

Por iniciativa del jefe del Gobierno, se creará un Consejo superior económico, que funcionará en colaboración con el Gobierno.

El Consejo estará constituido por representantes de todas las fuerzas vivas del país.

ZURICH

Relieve de un mariscal

Informes que se consideran seguros, dicen que el relieve del mariscal Conrad Boelendorf, del cargo de jefe de Estado Mayor del ejército austriaco está en relación con el reciente relieve del archiduque Federico del mando del comandante en jefe los ejércitos austriacos.

El archiduque fue relevado porque Alemania desea para las próximas grandes operaciones que se preparan que la dirección del ejército austrohúngaro se confíe a los generales alemanes.

Por esto la posición del mariscal Conrad era insostenible.

Aunque esto no supone que sea llegado el momento de emprender la ofensiva, sí indica el hecho de que el mariscal y el archiduque no se pongan a la cabeza de sus elementos de combate, la sustitución del imperio austriaco a Alemania.

NUEVA YORK

Consultas de rebote

El consulado alemán en Caymas, ha sido desahellado.

Todos los documentos se los llevaron los desahelladores.

BERLIN

Hindenburg, padrino

El generalísimo Hindenburg ha salido como padrino al bautizo del hijo del príncipe Joaquín, hijo menor del Kaiser.

Explicación oficial

Se ha publicado una explicación oficial respecto a la gestión hecha cerca de Méjico para la alianza con Alemania caso de que estallara la guerra entre esta última nación y los Estados Unidos.

El Gobierno alemán justifica esta negociación con el deseo de compensar la entrada de nuevos adversarios al lado de la entente.

El embajador alemán en Méjico acordó los permisos correspondientes con el ejército mejicano.

Las instrucciones enviadas secretamente con Méjico las ha conocido el Gobierno yanqui por la traición cometida en territorio yanqui.

La autonomía de Flandes

El senador ha recibido una comisión del Consejo de Flandes; le entregó los acuerdos encaminados a obtener la autonomía interna de Flandes.

Se cambiaron afectuosos saludos, ofreciendo el conde, en nombre del Kaiser, atender estos deseos del

pueblo flamenco y fomentar su libre desenvolvimiento.

PARIS

Declaraciones del Gobierno mejicano

Los periódicos yanqui publican un despacho del ministro de Negocios Extranjeros mejicano procedente de Guadalajara declarando que Méjico no ha recibido ninguna proposición de alianza del Gabinete de Berlín.

Entre el Oise y el Aisne, nuestros destacamentos han penetrado en las posiciones enemigas al sur de Neuvron hasta las segundas líneas haciendo importantes destrozos.

Una sorpresa enemiga en contra de nuestros puestos en la región Haute Brayer ha fracasado bajo nuestro fuego.

En la orilla izquierda del Mosa nuestras baterías han disparado un destacamento alemán.

Un Vooora hubo acciones de artillería bastante violentas.

Al norte y sur de la vía férrea de Estein, en la Alsacia, rechazamos fracciones enemigas que atacaba nuestros puestos.

El enemigo sufrió algunas pérdidas.

ANUNCIOS PUBLICITARIOS

Enfermedades del corazón y pulmones. J. VINADER MAZON, del Dispensario Antituberculoso de Murcia. RIQUEME, 17.

A FORINA

cura rápidamente la Grippe (tracazo, don gue), y Catarros agudos del pecho.—Es un verdadero específico contra la Grippe, dominando rápidamente los más intensos ataques de la misma.

Preco del frasco, 1.50 pesetas. De venta: FARMACIA MORENO, Camachos, 26.—Murcia.

En Cartagena, Droguería de los señores Alvarez Hermanos.—La Unión, droguería de don Fernando Bueno y de don Pedro Bernabé.—Alicante, farmacia del señor Anar.—Albacete, farmacia del señor Bazons.

TRIUNFO DE LA CIENCIA

Cura la herida (quebradura).

El reputado especialista D. Vicente Tortos, mediante el nuevo y práctico Repetidor Ideal flexible premiado recientemente en el último Congreso profesional, que puede cómodamente llevar la persona más delicada de ambos sexos, y no hace bulto ni tiene los defectos de que adolecen los vendajes franceses e ingleses siendo de aplicación personal y sin la pretensión de curar a grandes distancias, evitando la credulidad de los il

